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教育科研专刊

2014年 4月 25日，全国政协副主席、民进
中央常务副主席罗富和带领全国政协重点提
案调研组来青，就“教育减负要从深化教育改
革做起”提案进行调研督办。山东省教育厅副
厅长张志勇、中国民主促进会中央委员会副主
席朱永新等知名教育专家随行。

在市教育局邓云峰局长、市南区区长华玉
松等领导的陪同下，调研组一行来到文登路小
学进行视察调研。在朱雪梅校长的带领下，参观
了“以海正德、碧海扬帆、琴岛海韵、书海撷珍、
墨海溢彩”等特色长廊，听取了学校“创意海文
化启蒙教育，打造海式教育特色品牌”的做法。
近年来，文登路小学充分发挥得天独厚的地理
优势，着眼于大青岛“蓝色经济”的宏伟蓝图，致
力于海文化教育研究，在“以海正校”目标引领
下，学校确立了“海式教育特色品牌建构体系”，
在实践层面通过四条主线同步推进，即：创设
“方寸海纳”的“海式校园”、培育“海纳博雅”的
“海式教师”、构建“海纳行远”的“海式课程”、争
创“海纳存真”的“海式少年”，全面打造“海式教
育”特色品牌。罗富和副主席对此给予了充分肯

定，他指出：随着教育的快速发展，依据校情走
内涵发展之路，实现特色发展，这既是经济社会
发展对学校的外部要求，也是学校实现科学发
展的必然趋势，在这一点上，文登路小学做了有
益的探索并取得了一定成效。
视察中，调研组专家还分别就立德树人、

课程建设、提质减负等工作和学校分管领导、
部分教师进行了交流，对学校“无处不课程、无
事不课程、无时不课程”的大课程观给予了肯
定。文登路小学依据“三元”、“三维度”、“三原
则”的“三三三”模式，架构了“海式课程”体系，
看到了孩子们正在专用教室进行阅读课、书法
课等特色课程的学习，调研组对学校“将全部
世界当成学生学习的教科书”的做法表示赞
同。罗富和副主席强调，义务教育阶段是人生
最重要的成长阶段，培养人才要从重文凭向重
知识和技能转变，以减轻学生课业负担为重
点；义务教育阶段的课程设置、教学内容应符
合教育发展规律和少年儿童身心发展特点，让
学生主动学习，启发内在积极性，推进教育教
学领域全面深化改革。

全国政协副主席罗富和一行到我校视察调研

2014 年 4 月 25 日下午，青岛文登路
小学举行了山东省教育科学“十二五”规

划课题开题论证现场会，暨青岛市教育科

学“十二五”规划课题阶段成果汇报会。

前来参加会议的有：中国工程院院士

管华诗、中国科学院院士郑守仪，省教科

所所长李文军、市教科所所长于立平，青

岛市教育局副局长曲黎明、市南区教育局

局长赵辉、副局长孙方凯、各区市教科研

工作负责人、校长以及学校十三个“海文

化”实践基地领导、家长、师生代表。

大会由市南区教育局副局长孙方凯

主持。论证会开始，学校首先播放了《文

登：海文化之路 》纪实片，通过纪实片展

示了学校在两年多的时间里，一步一个脚

印，扎扎实实开展课题研究的过程；展示

了在“海文化”办学特色的浸染熏陶下，学

生在成长、教师在发展、学校在向“品质教

育”奋进的历程与无限的教育情怀。

论证会上，文登路小学的学生们结合

海上自护自救的一些基本逃生知识，进行

了“海文化”课题《海上自护自救》研究性学

习成果展示。同时，由师生、家长、课题组

专家、学校保安、“小博士”导师代表，现场

还展示了《共话海文化，齐韵海之品》的主

题论坛，从不同层面，不同的视角，结合各

自亲身的经历畅谈了对学校“海文化”教育

的感受与认同。

文登路小学胥兵副校长进行了省教

育科学十二规划课题《沿海学校海文化特

色建设研究》开题陈述。开题报告中阐述

了此课题研究的理论意义与价值；诠释了

“沿海学校”与“海文化”概念界定；分析了

国内外以及区域内对海洋教育观等方面

的研究现状；详细的介绍了学校下一步研

究的目标与具体的内容。

开题陈述后，由山东省教科所所长李

文军、青岛市教科所所长于立平、中国科

学院海洋研究所副所长杨红生、中国海洋

大学海洋文学与艺术研究所所长丁玉柱

四位专家进行了开题论证，对此课题给予

了高度评价与肯定，并提出了深远的发展

建议。精彩的论证后，前来参会的中国工

程院院士管华诗与中国科学院院士郑守

仪，分别对学校“海文化”课题提出了殷切

的期望。

青岛市教育局副局长曲黎明以及市

南区教育局副局长孙方凯分别做了重要

讲话，并为学校下一步开展课题研究指明

了方向。

开题论证会的圆满成功，极大地激励

着全体文登人在打造“海文化”办学特色

的道路上，努力实现着“传统与现代交融，

自主与开放辉映”的美好愿景！

———山东省教育科学“十二五”规划课题开题论证现场会暨青岛市教育科学“十二五”规划课题阶段成果汇报会纪实

胥兵副校长进行开题陈述

各界来宾陆续进入会场

论证会现场朱雪梅校长陪同专家领导听取开题陈述省市教科所所长参加开题论证

市南区教育局赵辉局长迎接管
华诗院士的到来

参会专家、领导、学校海文化实践基地代表与学校课题组成员合影留念

管华诗院士与郑守仪院士认真
听取课题开题陈述2014年 3 月 24日上午，中国教育学会名誉会长顾明远先生，走进文登路小学，欣然提笔挥毫泼墨，

写下了“文化之源，登高之地”的题词，方寸之间、一笔一划、翰墨飘香，让我们深深感受到了教育大家的

丰实人生，感受到了他对教育事业的执着热爱，感受到了他对教育未来的期望与嘱托。

教育家顾明远先生为学校题词

顾明远先生与校长亲切交谈 朱雪梅校长给顾明远先生介绍学校的办学情况

顾明远先生参观学校育人环境 顾明远先生为学校留言 顾明远先生为学校现场题词：文化之源 登高之地

顾明远先生阐述教育观点

中国教育学会名誉会长顾明远先生、市南区教育局赵辉局长、孙
方凯副局长走进学校


